Entreprise : Rio Tinto

Commission : Forum permanent des Nations Unies sur les questions autochtones

(UNPFII)

Rio Tinto est une entreprise anglo-australien qui opère dans le secteur minier. Elle se situe aujourd'hui à la seconde place dans le classement mondial des entreprises minières en capitalisation boursière. Elle exerce ses activités dans plus de cinquante pays et emploie plus de 77 000 personnes.

Comme précisé auparavant, Rio Tinto exploite des gisements de métaux. Ces derniers se situent parfois sur des terres indigènes. Tout d'abord au Canada, Rio Tinto exploite du fer, de l'aluminium et des diamants sur des terres autochtones, notamment les Inuits. Ensuite aux Etats-Unis, Rio Tinto investit dans le cuivre et le lithium, parfois en conflit avec des tribus locales amérindiennes. En Arizona, le projet est en suspens suite aux protestations de tribus apache ainsi que de militants environnementaux. Toutefois, en Californie le projet ne soulève pas de réclamations d'autochtones. Pour continuer, l'entreprise minière est aussi présente au Chili, en Namibie, Madagascar et Mozambique. Enfin, en Australie qui constitue le cœur de ses activités, en particulier pour l'exploitation de fer, de cuivre et d'aluminium. Ces exploitations ont amené à la destruction d'un lieu indigene sacré a Juukan Gorge. Cela a impacté sa réputation à cause de la polémique mondiale qui s'en est suivi, ainsi que la destitution de la direction de Rio Tinto. Suite à cet événement, la politique d'exploitation de Rio Tinto a changé en faveur des peuples autochtones. En effet, le chef exécutif de l'entreprise la déclaré "Depuis la destruction tragique des abris sous roche des gorges de Juukan, sur les terres des Puutu Kunti Kurrama et des Pinikura, en Australie occidentale, nous avons modifié nos méthodes de travail dans tous les domaines de notre activité. Bien que nous ayons fait des progrès, nous savons qu'il faudra du temps pour transformer notre culture et regagner la confiance. Mais, avec les peuples indigènes des terres sur lesquelles nous opérons, nous nous engageons à faire en sorte que le patrimoine culturel soit respecté, valorisé et conservé pour les générations futures.". De nouvelles réformes ont donc été mises en place pour essayer d'apaiser les tensions et se rapprocher des indigènes pour une coopération. En 2023 par exemple où l'entreprise a versé des centaines de millions de dollars en Colombie britannique afin de soutenir l'économie de province et ainsi travailler avec les communautés locales et autochtones. Différentes réformes seraient alors mises en place afin de préserver les lieux culturels indigènes. En premier lieu, la création d'un conseil d'experts pour évaluer les impacts culturels des projets. Ce conseil est indépendant et valide les décisions et surveille l'impact. Dans un second temps, la création d'un comité autochtone pour donner plus de voix et de pouvoir aux communautés. Et donc créer des liens avec ces peuples, signer des accords.

Pour conclure, Rio Tinto a la volonté de travailler avec les peuples autochtones afin de respecter et conserver leur territoire ainsi que les lieux sacrés. Des mesures ont été prises afin d'y remédier. De plus, la destruction a Juukan Gorge a alimenté plus que jamais ce désir.